表 現 教

表現と理解との関連指導の試み

表現指導の現状と分析

――いささか卑見をまじえて――

みなされ、小学校・中等学校で精力的に行われてきたと言える。し 関連指導をとりあげている。今まで、どちらかというと「いかに読 慶賀すべきことと思われる。 み解くか」に重点がおかれていた国語教育の場に、表 現 力(作 文 誌では「乗り遅れるな」とばかりに、作文特集や、読解と表現との **ゔっところが高校に進学しでまで、経験したことや自分 勝 手 な 感** して<生活綴り方>が中心にすえられるのは妥当なところである じようなことをやらされる。もっとも義務教育段階での作文指導と 作文といえば「遠足の感想」や「読書感想文」の類。中学校でも同 け」式の<生活綴り方>の範疇を出るものではなかった。小学校で のかというと、明治以来、作文は国語科における大きな柱の一つと 力)をつけさせようという動きが生じてきたことは、いずれにせよ かしその作文指導たるや、私の知る限りでは、「遠足の 感 想 を 書 ととろで、過去において表現(作文)指導がなされていなかった。 新しい指導要領が発表されるや否や、国語教育に関する書物や雑

> 原 保

が現状ではないだろうか。 と言えよう。高校生くらいになると、「ああ、また作文か」といっ た調子で、書くにしてもおざなりなものしか書かなくなるというの 何でもない、書く機会を与えたにすぎない)を受ける生徒こそ不幸 想、相も変らぬ読書感想文を書くだけの作文指導(それは指導でも

を考えてみた。 生くらいになるとなぜ拒否反応を示すのであろうか。私は次の三点 このような現在どこでも行われているであろう作文指導に、

高校

二、作文の課題がマンネリ化している。——「~について書きな 、作文の指導目標が漠然としている。――この作文を通してへ 指導しか行っていない。 事前の助言と、「誤字・脱字・誤用・文脈の乱れ」程度の事後 り書きなさい・読む人によくわかるように書きなさい」程度の さい」式のやり方(ワンパターン)で、せいぜい「思ったとお 表現上の何>を習得させようとするのかが明確になってない。

右の三点について補足しておく。

大氏も作文学習内容の確立が八急務>だとして、次のように述べて文指導にはほとんどといってよいくらいお目にかからない。井上敏楽がなざれねばならない。ところが、このような視点に立っての作業の中に設定され、その点について事前での注意、事後の助言・指導であるから、表現上のポイントとなる点がいくつか文章を書く作業の中に設定され、その点について事前での注意、事後の助言・指導であるがら、表現上の群へ一とについて——我々が教科指導を行う時には必ず指導上の目標へ一とについて——我々が教科指導を行う時には必ず指導上の目標へ一とについて——我々が教科指導を行う時には必ず指導上の目標

い、というのが、この教科にたいする、もっとも素朴な疑問でい、というのが、これを、小・中・高、各学校段階の問題として考えられる。作文教育の必要性もさせることができる。けれども、作文教育はただ書かせるだけさせることができる。けれども、作文教育はただ書かせるだけさせることができる。けれども、作文教育はただ書かせるだけさせることができる。それぞれの段階でどれだけのことを学習指導したら、たるとき、それぞれの段階でどれだけのことを学習指導したら、たるとき、その不振の理由として考えられる。作文教育の必要性もいう活動のながに、指導することのできる事項があるのかないのか、いったいどういうことを学習指導したらよいかわからない、というのが、この教科にたいする、もっとも素朴な疑問でい、というのが、この教科にたいする、もっとも素朴な疑問でい、というのが、この教科にたいする、もっとも素朴な疑問でい、というのが、この教科にたいする、もっとも素朴な疑問でい、というのが、この教科にないする、もっとも素朴な疑問でいる。

事項」と割に細かい、具体的な指導目標の説明があるが、「国 語所を見ていただきたい。「国語Ⅰ」は「A表現」「B理解」「言語所と見ていただきたい。「国語Ⅰ」は「A表現」「B理解」「同語Ⅰ」の個

あると見ることができるであろう。の

だろうとは思うが、この文章を読む限りにおいては「国語ー」と「ない。たぶん、意欲的な教師の自主的な指導に期待するという主旨語力を一層高めるものとし……>(傍線引用者)としか書かれてい田」については、<「国語ー」の内容に更に習熟させ、総合的な国

国語■」との違いが釈然としないのである。

思われる。

思われる。

思われる。

思われる。

思われる。

思われる。

思われる。

思われる。

△二▽について十一表現指導であるから、自分の考えを相手に充力を論理の進め方などが指導の中心に据えられねばならないはずである。もしそのような指導が行われなかったならば、相手に自分のある。もしそのような指導が行われなかったならば、相手に自分のある。もしそのような指導が行われなかったならば、相手に自分のある。もしそのような指導が行われなかったならば、相手に自分のある。もしそのような指導が行われなかったならば、相手に対していて少しおかしいのではないだろうか。

せん。それは、教材の中心になっているのは文学的なものであただよっている授業をよしとする風潮、傾向がないとはいえまえられてはいないでしょうか。ですから、そのようなムードのチックなムードをもった教科だという潜在意識を底にしてとらないと思いますが、一般に国語という教科はどことなくロマン国語の教育と真剣にとりくんでいる人には、こういうことは国語の教育と真剣にとりくんでいる人には、こういうことは

の体質があるようですね。のからととろに、日本の国語科指導があるます。そして、さらにそれが、人間形成という思想と短のへの志向がつきまとっている、という、そんなところにもうったり、生活を書くという作文にも、どことなく、文学的なも

て、そのような作文が魅力のないものであるのは自明のことと思わて、そのような作文が魅力のないものであるのは自明のことと思わら己に目覚め、自己の考えを主張していこうとする高校生にとっ

ひとれる いっちい はんし まついかん

を次の章にて記す。

ゝ外は、なるべく講読に出でたる形式を利用せしむべし。匂十四、常に講読の教授と聯絡せんことに留意し、特別なるもの

いたと言うことができよう。
て、その昔から(意識的になされたか否かはともかく)続けられてて、その昔から(意識的になされたか否かはともかく)続けられての関連指導は何も今はじまったものではなく、心ある指導者によっの関連指導は何も今はじまったものではなく、習った文章によって自分の文とある。この例からもわかるように、古くから国語教科也は作文のとある。この例からもわかるように、古くから国語教科也は作文の

藤原宏氏の以下の言葉を念頭に置いて行った〈関連指導の試み〉る〈総合的な国語力〉など付こうはずがない。とれでは新指導要領の唱え習した文章とはなんら関係のない文章を綴る。しかもその作文で表習した文章とはなんら関係のない文章を綴る。しかもその作文で表ないだろうか。教科書の文章は読んでおしまい。作文は教科書で学ないだろうか。教科書の文章は読んでおしまい。作文は教科書で学

読解と表現の指導を関連づけてこそ国語科の指導と言えるのでは

指導のお手並が鮮かであっても、その先生は国語教育の能力ながだろう。それがもし成就されていないときは、どんなに読解どの子も自分のことばで表現できるようになっているかいない指導の効果がどこに表れるかという、表れるところはただ一点、よる表現力をつけえなかったという指導をしているようでは、よる表現力をつけえなかったという指導をしているようでは、よる表現力をつけえなかったという指導をしているようでは、私はかねがね、国語教育でひとりの子どものことばに私はかねがね、国語教育でひとりの子どものことばに

京高等師範学校付属中学校の「教授細目」の作文の扱いには、

野地潤家先生の孫引で恐縮ではあるが、明治四三年に出された東

二 表現と理解との関連指導の試み

作文教育」として、

「教育」として、

「大教育」として、

「大教育」として、

「大欲張ったものではなく、一つの作文について、一つないしは二つた欲張ったものではなく、一つの作文について、一つないしは二つながしておいた。そのポイントとなる事項も、あれもこれもといっなにポイントをおいて書く」というふうに、学習内容を前もって明まに教材に応じた作文指導をするに臨んで、「この作文では、こに教教材に応じた作文指導をするに臨んで、「この作文では、こ

……これを書かせたのはおれなんだ。おれの打った網に魚がどがいうふうにかかってきたか、開けて見るのが楽しみだ、というふうにワナを設けてなければダメです。そのワナを設けるためには、こういう課題に対してどんな文章を書いてくる作文か。これの見所はここであると、先生が生徒の書いてくる作文か。これの見所はことであると、先生が生徒の書いてくる作文か。これの打った網に魚がどなければいけないと思います。(6)

を記すことにする。 「現代国語二・新修版』)所収の評論文に関連させて試みた指導例ておくのは指導上必要なことと思われる。以下、教科書(明治書院と述べておられるように、作文をさせるポイントをはっきりさせ

△教材>

以内に掛け。

二、中村光夫の文体にならって、全文「です・ます体」で書じたに書け、

くとと。

文は新漢字・新かなづかいで書いてよい)
文章の補足となる個所を引用して書くこと。(ただし引用文章の補足となる個所を引用して書くこと。(ただし引用文章の補足となる個所、自分の共鳴する個所、自分の三、文章中に必ず一個所以上、参考プリント夏目漱石「現代三、文章中に必ず一個所以上、参考プリント夏目漱石「現代

文章を構成するにあたり、自分の書とうとする論旨の補強と<表現指導上のポイント>

習熟する。
い、説得力のある文章を書く。また「です・ます体」の文体にい、説得力のある文章を書く。また「です・ます体」の文体になる、すぐれた先達の文章を適切に<引用>して、独断的でな

であるということを、いろいろな方面から見聞きしている である打って変った急激な変化であり、しかもかなりな無理を伴ったもの打って変った急激な変化であり、しかもかなりな無理を伴ったもので、「移動」そのものを思索の対象にすべきです。〉と主張する驚い。一移動」そのものを思索の対象にすべきです。〉と主張する驚い。一个の論である。高校生ともなれば、近代日本の百年がそれ以前とはいる)――西の日本文化の特殊性(これを透谷は「移動」と呼んでいる)――西の日本文化の特殊性(これを透谷は「移動」と呼んでいる)――西の日本文化の特殊性(これを透谷は「移動」と呼んでいる)――西の日本文化の特殊性(これを透谷は「移動」と呼んでいる)――西の日本文化の特殊性(これを透谷は「移動」と呼んでいる)――西の日本文化の特殊性(これを透谷は「移動」と呼んでいる)――西の日本文化の特殊性(これを通常を引用しつつ、明治以来

うのである。

・
ない、

・
ない

・
な

ごかできるかを考えてみることが必要である。 法解において、「何がができるかを考えてみることが必要である。 法解において、「何がかできるかを考えてみることが必要である。 法解において、「何がお現力としては生きてこない。「何が書いてあるか」というアプローチにのみ終始していたのでは、 読解書いてあるか」というアプローチにのみ終始していたのでは、 読解書がれてあるか」というアプローチにのみ終始していたのでは、 読解書がれてあるか」というアプローチにのみ終始していたのでは、 読解書がれてあるか」というアプローチにのみ終始していたのでは、 読解される。 というアプローチをへ説得の論法〉®と呼び、これを論説文指導を出れてあるか。 と呼び、これを論説文指導の際、 読解の中から表現力にどういう要素を生かすことを記述されている。

表現)などの観点から説明しておいた。

現代日本の開化」をとりあげたのは、に引用して、「です・ます体」で作文させた。引用の文章として「は引用して、「です・ます体」で作文させた。引用の文章として「せ、中村光夫が透谷の「漫罵」を引用したように、ここから効果的全集より「現代日本の開化」をプリントにして配布し、生徒に読まさて、応用の作文を課するにあたって、共通の土俵として、漱石

です・ます体」(講演筆記文)で述べられており、一読すれて、「です・ます体」(講演筆記文)で述べられており、一読すれて、「です・ます体」(講演筆記文)で述べられており、一読すれて、「です・ます体」(講演筆記文)で述べられており、一読すれて、「です・ます体」(講演筆記文)で述べられており、一読すれて、「です・ます体」(講演筆記文)で述べられており、一読すれて、「です・ます体」(講演筆記文)で述べられており、一読すれて、「です・ます体」(講演筆記文)で述べられており、一読すれて、「です・ます体」(講演筆記文)で述べられており、一読すれて、「です・ます体」(講演筆記文)で述べられており、一読すれて、「です・ます体」(講演筆記文)で述べられており、一読すれて、「です・ます体」(

(1) 日本の近代を論ず

Y·N (男)

に生徒(男女各一名)の作品を全文紹介してみる。

の一つ一つ、定理の一つ一つを時間をかけて理解する。さらに、自不断から数学の勉強――教科書の一行一行をなめる様に読む。公理今、仮に、一週間後に数学のテストがあるものと思って下さい。事に、みなさんは気付いておられるでしょうか。 事に、みなさんは気付いておられるでしょうか。

分で公式を導き出す作業をしてみて、十分理解した上で問題を解い

をためしてみるための良い機会となるはずです。 の負担にもならないでしょう。それどころか、かえって自分の力量 てゆく――をしている生徒にとっては、一度や二度のテストなど何

当然、彼らはあわてふためいて公式集をひっぱり出し、その中に重 要と記されている公式のみを丸暗記し、わけも分からぬままに考査 を受ける事になり、その考査は何の役にも立たぬものとなるでしょ たったの一週間で、前述の様な勉強など出来るわけがありません。 一方、不断さばりまくっている生徒達の場合はどうでしょうか。

ようか。 に、このさばりまくった生徒にたとえる事が出来るのではないでし 江戸幕府による開国から初まった日本の近代に於ける 状 況 は、当 さて、もう御気付きになった方もいらっしゃる事と思いますが、

夏目漱石は、「現代日本の開化」と言う講演で次の様に述べてい

を乗り切るための舵のとり方も、自然と出来上がって行きました。 しかし日本は四百年間、流れの変化を全く知らずにおりました 欧州諸国は時代の流れの中心に、常におりましたので、その流れ 他の力で已むを得ず一種の形式を取るのを指した積なのです。> て花弁が外に向うのを云い、又外発的とは外からおっかぶさった て発展すると云う意味で丁度花が開くようにおのずから音が破れ の開化は外発的である。ここに内発的と云うのは内から自然に出 八西洋の開化(即ち一般の開化)は内発的であって、日本の現代

> 欧化も実は歴史上の必然であったわけです。 よって築城された(?)鹿鳴館の様な、無駄とも思われる極単な西

るでしょうか? まして、帝国主義政策をとっている国々の前で文 あります。 すが)に粉々に分割されてしまったという事実から観ても明らかで 化がどうの文明がどうのなどとは言っておれないでしょう。この事 確かにその方が実力はつくでしょうが、テストの方の結果はどうな は清国が帝国主義の諸国(日本も遺憾ながらその中に入っておりま テスト直前に一から勉強を初めている生徒を考えてみて下さい。

せております。 った日本の態度の残した悪影響について、考えてみましょう。 森鷗外は、その作品「青年」の中で、拊石に、次の様な事を言わ ところで欧州の文明だけをとり入れ、文化をとり入れない、とい

というが、それが日本に伝わって来て、またずっと小さなイブセ 日本人が外国から持ち込む文明が縮んでしまうのはなぜでしょう の手に入っては小さいおもちゃになるのであるから、元が恐ろし て、それをもてあそんで目をしばだたいている。何もかも日本人 略ー日本人はいろいろな主義、 いろいろなイズムを輸入 して 来 社会劇に手を着けてから、大きなヨーロッパのイブセンになった い物であったからと言ってこわがるには当たらない。> ンになりました。なんでも日本に持って来ると小さくなる。一中 <イブセンは初めノルウェーの小さいイブセンであって、それが

はっきりと言ってしまうと、日本には欧州の文化――語源的には

か。

が、無理矢理激流の中に放り込まれたのですから、例えば非上馨に

その原因ではないでしょうか。がすぐに役立つもののみを受け入れる悪い習慣が出来上がったのが質的なもの――とぶつかる事はせずに、文明という、表面的である「耕やす」から生まれた言葉。つまり時間をかけて熟成された、本

ていまっとりではないでいようか。の文明をとり入れる際、日本の文化は過去の遺物として葬り去られの文明をとり入れる際、日本の文化は過去の遺物として葬り去られていまったと呼べるものが今の我々にはあるのでしょうか。西洋

今我々がせねばならぬ事は、二つあります。一つ目は、西洋の文でしまったのではないでしょうか。

それも「しっかりとつかむ」事なのです。て観るのではなく、我々の本質として、何よりも正確に「つかむ」、し、把握する事。そしてもう一つは、日本の文化を過去の遺物とし明をただむやみにとり入れるだけでなく、西洋の文化を正確に観察

(2) 日本の近代を論ず

M·M (女)

今の日本はすっかり何かに乗っとられていませんか。あたりを見回せば外来語が氾濫し、ジャパニーズイングリッシュなる言葉が日回せば外来語が氾濫し、ジャパニーズイングリッシュなる言葉が日回せば外来語が氾濫し、ジャパニーズイングリッシュなる言葉が日回せば外来語が氾濫し、ジャパニーズイングリッシュなる言葉が日回せば外来語が氾濫し、ジャパニーズイングリッシュなる言葉が日回せば外来語が氾濫し、ジャパニーズイングリッシュなる言葉が日回せば外来語が氾濫し、ジャパニーズイングリッシュなる言葉が日回せば外来語が氾濫し、ジャパニーズイングリッシュなる言葉が日回せば外来語が氾濫し、ジャパニーズイングリッシュなる言葉が日回せば外来語が氾濫しません。

へ置き忘れてきたのではないでしょうか。であまりに表面的な発展を追い求めすぎて、その心の成長はどこかとはうらはらに暗たんたるものだといえましょう。日本人はこれま

明治の夜明け以来、日本人は世界からの遅れを取り戻さんと必死

ういう状態を北村透谷は「移動」の時代と呼び、夏目漱石は外発性か疎遠な、いわば「熱しやすくさめやすい」ものであるのです。とに取り入れはり合わせた土台に立脚しているが故に、不安定でどと文化なるものを築き上げましたが、その文化は他国の文化を断片的の後を追い、絶えずその影響を受け、驚くべきスピードでなんとかの努力を積んできました。外国に追いつこうと、ひたすらその動き

も、その外力には日本人の心のあせりが拍車をかけたことは言うま本は外からの力に動かされ、やむなく花を開いたわけです。もっとは内発的であって、日本の現代の開化は外発的である。」つ まり日うとするならば私はこう断じたい、西洋の開化(即ち一般の開化)

という言葉で説明しています。「若し一言にして此の問題を決しよ

ら外発的というより外に仕方がない。」漱石は七十年も昔に こ う語の如く押されて行かなければ日本が日本として存在出来ないのだかお、その波は引こうとしないのです。「時々に押され刻々に押され邦し寄せる波に抵抗もなく押し流されてきたのです。そうして今なでもありません。日本人としての自己本来をなくしたから、外力のであのりません。日本人としての自己本来をなくしたから、外力の

時「波」からあがろうとしました。即ち敵なる外国の文化を一掃し、さて、戦争が始まると、日本は不当な手段ではありましたが、一

っているのです。

とのまま時が行けば、日本人の行く末はその輝かしい科学の進歩

ません。

ません。

ません。

なりした「外発的文化」の申し子であると思えてなりまいよ外国そのものが日本へはいり込んで来たといえましょう。これのです。その何かを私にはうまく説明できないのですが、今の日たのです。その何かを私にはうまく説明できないのですが、今の日本の状態は、こうした「外発的文化」の申し子であると思えてなります、敗戦後は更に外国化へ傾倒していきました。というより、いぎず、敗戦後は更に外国化へ傾倒していきました。というより、いぎず、敗戦後は更に外国化へ傾倒していきました。というより、いぎず、敗戦後は更に外国化へ傾倒していきました。というより、いぎず、敗戦後は更に外国化へ傾倒していきました。というより、いきず、敗戦後は更に外国化へはいきました。というより、いきず、敗戦後は更に外国化へはいきない。

ようと強制したのです。が、これは単なる表面上の言葉の訂正にす

う、あまりに遅すぎはしないでしょうか。 う。日本独自の文化を取り戻すことでしょうか。だがそ れ に は もところで今日、私たち日本人のなすべき事はいった い 何 で しょ

うではありませんか。それはもちろん、私たち・ニュージェネレーうではありませんか。それはもちろん、私たち・ニュージェネレーないがれる時代はとうに去りました。日本は今や立派に成長して大また今の外発的日本人文化をあっさり見捨ててしまうのもあまりにまた今の外発的日本人文化をあっさり見捨ててしまうのもあまりにまた今の外発的日本人文化をあっさり見捨ててしまうのもあまりにまたのがありましょう。が、国となったのですから、自国を誇るのは当然でありましょう。が、国となったのですから、自国を誇るのは当然でありましょう。が、国となったのですから、自国を誇るのは当然でありましょう。が、国となったのが、自国を誇るのは当然でありません。それに外国に確かに私たちは自国の伝統を捨ててはなりません。それに外国に確かに私たちは自国の伝統を捨ててはなりません。それに外国に

以上、二生徒の作品を原文のまま、全文を掲載してみた。通例で

ション・の仕事なのです。(傍点原文)

あららん、こくの文章とは異さりも見りなりましまっていているがらペーパーテストの限界を思い知らされた次第である。 しい素質をもっていたのかと驚かないではいられなかった。今さらい生徒である。二人の文章を読んだ時、正直言って、こんなすばらい生徒である。二人の文章を読んだ時、正直言って、こんなすばらはこのような場合、優秀な生徒の作品を選びがちであるが、ここにはこのような場合、優秀な生徒の作品を選びがちであるが、ここに

している。 はないが、Y・Nなど、参科書とは関係のない本を意欲的に読んで もちろん、二人の文章には誤字や表現のもの足りない点もないで もちろん、二人の文章には誤字や表現のもの足りない点もないで もちろん、二人の文章には誤字や表現のもの足りない点もないで ものを得たものと言える。これなど、ふだんから問題意識をもって も的を得たものと言える。これなど、ふだんから問題意識をもって ものを得たものと言える。これなど、ふだんから問題意識をもって ものを得たものと言える。これなど、ふだんから問題意識をもって ものを得たものと言える。これなど、ふだんから問題意識をもって ものを得たものと言える。これなど、かんからにいる。 かるげて、実にしっかりとした考えを展開している。

これも前述したような「表現読み」でアプローチさせた結果によえて書いている点などが目についた。と〉が見え、<段落の意識>がめばえており、<全体の構成>を考との二生徒のみならず、他の大多数の生徒の文章に <推 敲 の あ

るものと思われる。

て、教材を精選、再組織する必要が生じてくる。め、教科書だけでやるのではなく、「投げ込み教材」をも含めめ、教科書だけでやるのではなく、「投げ込み教材」をも含めた。とのような<関連指導>では、読解教材に応じた表現指導の形でのような<関連指導>の試みにおける反省点を二つ記しておく。最後に<関連指導>の試みにおける反省点を二つ記しておく。

二、今回の作文はペン書きするように強く要望しておいた。その意

導の課題となろう。 せて提出させたならば、もっと徹底した事後指導ができたのでは ずである。そのような作品に至る過程——メモ、下書き等もあわ 図するところは、下書きをさせ、充分に推敲させることにあった。 ないだろうかと思われる。このことは私にとって、今後の表現指 したがって生徒は作文するにあたって、メモなどを取っているは

三 国語教育は<表現>指導である

――あとがきに代えて――

(6)

月報 1~2ペ)

面が閑却されるおそれがあるとの主張を聞く。 ならない。今回の新指導要領に対して、一部の人々から人間教育の 題もからんで、頭や手よりも口ばかりが動いているように思われて 表現指導に限らず、国語教育現場においては、言語観や思想の問 国語教育は、国語科の独自性にもとづいて人間教育を行うのであ

いだろうか。 で、言葉を接点にして人間教育を行うのが国語教育本来の姿ではな い構成で<表現>していく。その<理解>なり<表現>なりの過程 自分の考えを、適切な言葉を探り求めて、相手に理解してもらい易 -他人の主張を、言葉を通し、言葉の奥にわけ入って<理解>し、

(1) 究・第4集』 35ペン 井上敏夫「作文教育のための二つの前提」(『国語科教育学研

「座談会・言語能力中心の新国語科の展開」(『教育科学国語

巻」明治書院 21ペ) 教育』 21号12~13ペ) 野地潤家先生「文章教育の史的展開」(『現代作文講座・第7

(3)

(2)

(5) (4)(2)に同じ 17ペ 「対談・これからの作文教育上」(『現代作文講座・第2巻)

の教材の独自性をふまえ「それらの関連・立体化をめざす」(同 「説明文指導のめざすもの」(同24号(6~26ペ)、「それぞれ 西郷竹彦「説得の論法に学ぶ」(『文芸教育』23号 昭~四ペ)、

塚原鉄雄『思考と表現』(共文社21ペ)

(7)

28号 6~18ペ)

(兵庫県立長田高等学校教諭) <S55・1・23稿>